

新収資料紹介

「臺灣總督府國語學校 生徒募集」ちらし

白柳弘幸

SHÛ

台湾總督府国語学校 生徒募集ちらし 26.1×36.5cm 明治39（1906）年

「当校師範部甲科内地人・給費生三十名試験ノ上募集ス志願者ハ左記要項相心得来ル十月十一日限当校着ノ日取ヲ以テ願書ニ戸籍謄本履歴書及最近身体検査書ヲ添へ差出スヘシ明治三十九年七月」とちらしの冒頭に書かれている。植民地統治下の台湾で、軍備と同様に力を注いだのは教育であった。学務官僚であった伊沢修二はいみじくも「心底より日本化する事は、最早武力の及ぶ所でない、教育者が万斛の精神を費し、数千の骨を埋めて始めて其实効を奏すべきことである」と語っている。本資料を見て青雲の志を抱き、渡台した若人も少なくなかったことであろう。

試験科目は「国語・漢文・英語・歴史・地理・数学・物理化学・博物」で「中学卒業ノ程度」とある。さらに「修業年限一年三ヶ月」「卒業後満三カ年間ハ台灣總督指定ノ職務ニ從事スヘキ義務アリ」「在学中ハ徵集ヲ猶予セラレ卒業ノ上ハ本島ニ於イテ六週間現役兵ニ服セシメラル」そして、なによりも魅力だったのは「在学中ハ……手当（一日金十五錢）ヲ支給シ其ノ他教科書及寢具、机卓ノ類ハ貸与ス」ということではなかつたろうか。

創立当時、総督府国語学校は台湾で唯一の中等学校であった。幾多の変遷を経て、現在は台北市立師範学院となっている。校舎は最近建てられたものもあるが、日本統治期のレンガ造の建物も修理され、大切に保存されている。（しらやなぎひろゆき／教育博物館学芸員）